

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas. Bastion, 39

Mahon, Juéves, 9 de Febrero de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.782

DESDE LONDRES

27 de enero.

Se ha cometido un robo atrevidísimo, hace tres días, en perjuicio de la casa que lleva el nombre de «Par's Bank», de donde un astuto ladrón logró llevarse, en pleno día, la cantidad de 60.000 libras esterlinas, en billetes del Banco de Inglaterra, que se encontraban en un cajón cerca del puesto de uno de los dependientes. Varios de los billetes eran de 1.000 y 5.000 libras cada uno. Parece imposible que el ladrón haya podido dar semejante golpe con éxito, sin hallarse en connivencia con algún empleado del Banco; pero es lo cierto que no se sospecha de ningún empleado, y solo se piensa que alguno despedido de la casa haya ayudado al ladrón indicándole el sitio en donde se guardaban los billetes de Banco. Lo más singular del caso se halla en el hecho de que ayer recibiese la dirección del Banco un sobre que contiene billetes robados por valor de 40.000 libras. Como es natural, el remitente no descubre su nombre. El Banco ha tenido por lo menos una gran fortuna, pues hubiera podido dejarle en mala situación pérdida tan fuerte como la que había sufrido. Quizás los ladrones no han sabido como hacer circular los billetes de 5.000 y de 1.000 libras y se han quedado solamente con los billetes de 5 y de 100 libras.

El pintoresco valle de Swansea, donde se halla el castillo de Craig-y-nos, de la que es dueña Adelina Patti, la reina del canto, estuvo ayer de fiesta para celebrar el matrimonio de la *diva* con el baron Rodolfo Cederstrom, hijo mayor de una noble familia sueca. En toda la parte meridional del País de Gales, la señora de Craig-y-nos, que en gaélico significa «Peña de la noche», es mirada como una bienhechora y como manantial inagotable de bondad. No solo se la quiere por sus numerosos actos de caridad, sino también por su amabilidad y el encanto de su conversación. Este encanto lo han notado así los pobres y los humildes como todas las clases sociales. El difunto M. Gladstone, cuyo castillo de Hawarden no se encuentra lejos de la morada de la hermosa cantante, le dijo un día galantemente que hubiera querido hacerla Reina del País de Gales, y en verdad la Patti es respetada y querida entre sus vecinos como una Reina entre sus súbditos.

La ceremonia nupcial se ha celebrado en la iglesia católica de Brecon, aldea situada á veinte millas de Craig-y-nos. La Patti fué recibida allí por el alcalde y sus adjuntos con uniforme oficial de gran gala, rodeado de muchas personas notables de la localidad, mientras la música de un regimiento de infantería, prestada amablemente por su coronel, tocaba aires gaélicos. La estación de Brecon, las calles y el exterior de la iglesia se engalanaron con festo-

nes de ramaje, inscripciones y banderas, encontrándose en todas partes una multitud entusiasta que daba vivas á la *diva*. Túvose la idea original de no volver á Craig-y-nos para el almuerzo de boda si no darlo en el mismo coche que debía trasladar á los novios y á los invitados desde el país de Gales á Londres. El *Great Western Railway* puso á disposición del baron y de la baronesa de Cederstrom y de sus amigos un magnífico coche-salon de cincuenta piés de largo, ricamente decorado y adornado con profusion de espejos, flores y coladuras, siendo el adorno de la mesa una verdadera obra maestra de elegancia y de buen gusto, gracias á la intervencion del intendente del castillo. El *menú*, sabiamente dispuesto, se debía al genio del cocinero de la baronesa, el señor Adamo Adami, que trasladó al tren su cocina y hornillas.

El viaje hasta Londres se hizo alegremente, entre numerosos brindis, estando de acuerdo todos los viajeros en que había sido un ensayo agradable y memorable el de una boda en un tren expreso que marchaba á la velocidad de cincuenta y cinco millas por hora. La distancia que hubo de recorrerse desde Craig-y-nos á Londres era de 208 millas y el tren, arrastrado por una de las grandes máquinas del referido camino de hierro, recorrió el trayecto en tres horas y cuarenta y cinco minutos, hecho sin precedente, ó usando la terminología del sport inglés: *it broke the record*. En todas las estaciones del País de Gales y de Inglaterra por donde pasó el tren con la rapidez del rayo, los audenes se hallaban ocupados por curiosos que agitaban los pañuelos para saludar á la reina del canto y á su marido. En la estación de Paddington en Londres esperaba otra recepcion entusiasta á la afortunada pareja que en coche se trasladó al Hotel Cecil, de donde marchará á París y luego á Roma.

El baron Cederstrom, que nació en 1870, es el hijo mayor del difunto baron Claes Eduardo Cederstrom, teniente de la caballería de la guardia en Estocolmo. Es un gallardo escandinavo, de elevada estatura, que habitaba en Londres desde algunos años y que entabló relaciones en Cannes con la que debía casarse con él en terceras nupcias. Por lo que toca á la *diva*, no tiene edad. Su rostro es sonriente y hermoso y su talle elegante como hace veinte años, y aun cuando no haya aparecido en escena durante los últimos años, nada ha perdido de su encanto su voz maravillosa con sus trinos y sus gorjeos de ruiseñor —W.

DESDE CUBA

EL CLERO CATÓLICO

Conociendo el obispo de la Habana que bajo el gobierno militar americano

no puede continuar viviendo el clero católico, ha publicado una carta-pastoral, dirigida á los párracos, declarando que la Iglesia debe mantenerse de las contribuciones privadas.

La Iglesia católica es rica en la Habana y sumamente pobre en el resto de la isla. Las órdenes religiosas poseen bastantes bienes.

El obispo dá instrucciones á los curas párracos que recomienden á sus feligreses á que ayuden al sostenimiento del culto. Anuncia también en su carta-pastoral que en breve llegará á aquella capital un delegado apostólico.

ADQUISICIONES YANKÉES

El Sindicato americano Harvey ha comprado en 293,000 pesos en oro español, el ferrocarril de Regla, y en 190,000 la fábrica de luz eléctrica de Cienfuegos.

También ha adquirido la fábrica de luz eléctrica de Santiago de Cuba.

ARREGLO CON LOS INSURRECTOS

El brigadier cubano José Miguel Gómez, considera casi seguro que el gobierno americano adelantará por los tres años de la guerra, la suma de 40 millones de pesos, que los Estados Unidos se reembolsarán de los ingresos de aduanas de dichas islas. Las negociaciones en este sentido terminarán muy en breve.

Gómez calcula en 17,000 el número de soldados cubanos en armas, y declara que Máximo Gómez continuará al frente del ejército cubano hasta que se pague y licencie á sus soldados, en cuya fecha fijará su residencia en la Habana.

De no llegar á un acuerdo en la cuestion del cobro de sus haberes, aseguró que surgiría inmediatamente el conflicto.

ALBOROTO EN LA HABANA

El domingo 15 del actual ocurrió un motín en la Habana.

Un español, el Sr. Payá, se permitió izar una bandera española en su casa, esquina á las calles de la Reina y la Estrella, un grupo de insurrectos situóse frente al edificio, lanzando piedras contra las puertas y ventanas.

Una compañía del décimo regimiento de tropas regulares dió varias cargas á la bayoneta, restableciendo el orden.

Con gran disgusto de los insurrectos, en el teatro de Albisu estuvo izada todo el día otra bandera española.

CONTRA UN CABECILLA

En Marianao se ha celebrado un *meeting*, de protesta contra Menocal y otros jefes, por haber aceptado cargos de los americanos.

Menocal ha sido nombrado jefe de la policía de la Habana.

BANDOLERISMO

Noticias de Pinar del Río dicen que toda la provincia está llena de ladrones procedentes de las filas insurrectas.

Telegramas

París 7.—En un pozo del ex-cuartel español de artillería en Puerto Príncipe los americanos han hallado 2.000 proyectiles para cañones de tiro rápido, 4.000 granadas, muchos millones de cartuchos Maüser, y buen número de sables y fusiles Remington.

«La Discusion», de la Habana, cuenta historias espeluznantes de crímenes horribles cometidos bajo el régimen español. En el pozo de un ingenio cerca de Manguito se han hallado 50 esqueletos humanos. El relator de este increíble cuento opina que las personas fueron arrojadas vivas al pozo. Varios cadáveres tienen rotas las falanjes de los dedos, lo que hace presumir que las víctimas se las romperían al querer trepar por las paredes del pozo.

El cadáver de Pedro Alayons, cubano conocido que durante la insurreccion desapareció misteriosamente, ha sido identificado. *La Discusion* acusa al jefe de guerrilla Antonio Reyes, al sargento Juan Perez y al maestro Vicente Zalgó de haber perpetrado este crimen. Los tres se hallan actualmente en la Habana.

En el pozo del cuartel de la guardia civil de Matanzas se han hallado los restos de 200 ó 300 personas.

París 7.—Los periodistas políticos de París publican un manifiesto de simpatía por el movimiento manifestado en Italia á favor de la amnistía. Representantes de todos los partidos firman el documento, desde Jaurés y Clemenceau hasta Cassagnac y Drumont.

La «Novoye Uremia» dice que el czar ha remitido, de su caja particular, un millon de rublos (tres millones y medio de franco) á la Direccion general de la Cruz Roja rusa, para socorrer á los aldeanos hambrientos. A pesar de todas las dádivas caritativas y de todos los esfuerzos de la Cruz Roja, el hambre hará innumerables víctimas en Rusia.

El Jurado de Dresde (Sajonia) ha condenado á once obreros á penas de cuatro á diez años de presidio y la pérdida de sus derechos civiles, por «perturbacion de la paz pública». Los condenados habían querido persuadir á sus camaradas de oficio que trabajasen solo diez horas diariamente. La cosa acabó á palos; pero ningún obrero resultó gravemente herido. ¡Y por esto diez años de presidio! La prensa liberal alemana se muestra ante todo indignada por haber sido juzgados los obreros á puerta cerrada en sesion secreta del tribunal.

París 7.—Según telegrafian de Washington, inmediatamente despues de aprobado el tratado de paz con España, el senador Mr. Enery presentó una proposicion declarando que el tratado no significa la anexion perpétua del Archipiélago filipino, sino que el Gobierno norte-americano procurará esta-

blecer una Administración apropiada á las necesidades de aquel país, y preparar á sus habitantes para constituir una República independiente.

Telegrafian de Merau que ha fallecido á la edad de 25 años, víctima de una afección cerebral, el príncipe Alfredo, heredero del ducado de Sajonia-Coburgo-Gotha.

Tan pronto como se hubo votado en el Senado de Washington el tratado de paz, se recibió en dicha Cámara un Mensaje de Mac-Kinley en el cual el presidente de la República americana declara que nunca pensó en considerar á los filipinos como yankees, sino preparar á éstos para su futura independencia.

Paris 7.—Actualmente ascienden á 17,500 hombres las fuerzas yankees en el Archipiélago magallánico.

Van recibiendo nuevos detalles del combate librado en Manila. Después de la refriega flotaban varios cadáveres sobre las aguas del Pasig. El coronel Smith falleció en el mismo momento de comenzar el combate. Dicese que murió víctima de un ataque de apoplejía.

Segun noticias yankees, las bajas que estos causaron á los indios pasan de 4,000. Durante la lucha los americanos asesinaron á varios indígenas en las calles de Manila. El teniente coronel Wolten fué herido por un tagalo. Wolten se defendió y mató de un tiro á su contrario. Un caso parecido ó igual le pasó al coronel Hossau. El general Otis ha recibido órdenes de Mac-Kinley de proceper con toda energía contra los rebeldes tagalos.

Se dice en Nueva York que los filipinos se muestran muy descorazonados á causa de la derrota, y creen que ésta es un golpe tremendo para la soñada independencia. La prensa yankee, al dar cuenta del combate de Manila, llena de insultos y groserías á los filipinos, á los que, entre otras cosas, califica de cobarde, ingratos y traidores. Con lo cual nos quedamos sin saber que quiere decir cobarde, ingrato y traidor.

Paris 8.—De Washington telegrafian que Aguinaldo ha publicado una proclama declarando la guerra á los Estados Unidos y suspendiendo las garantías constitucionales en todo el Archipiélago. Esto último tiene mucha gracia.

Madrid 7.—El ministro de Estado ha dicho que tiene esperanzas que su proyecto de establecer grandes relaciones comerciales con las Repúblicas sudamericanas produzca grandes beneficios al comercio de la Península, pues los productos españoles tendrán buena colocación en América. Ha añadido el ministro de Estado que al Gobierno no encontrará dificultades para realizar su plan parlamentario.

El señor Montero Rios y el de la Vega de Armijo han conferenciado con el señor Sagasta con objeto de aprobar en cuál de los dos cuerpos colegisladores corresponde primero la discusión del tratado de paz.

Montejo ha conferenciado con el ministro de Marina. Créese que en esta entrevista se ha tratado de los procesos que se siguen en el Consejo Supremo de Guerra y Marina con motivo del combate de Cavite.

El presidente de la Audiencia de Madrid ha remitido al ministerio fiscal un ejemplar del folleto publicado por el

señor Moyron en el cual se relatan errores de la administración de la Diputación de la provincia de Madrid. Se va á instruir la correspondiente sumaria.

Se ha recibido un telegrama de Cienfuegos dando cuenta de que han salido de aquel puerto conduciendo tropas los vapores «München» y «Catalina». Esta expedición es la última. Ya no quedan soldados españoles en Cuba.

Madrid 8.—Segun noticias recibidas de Cuba por el último correo, los españoles residentes en Caibarien obsequiaron hace unos días á Máximo Gómez con un banquete. El español Pedro Rodríguez brindó, en nombre de la colonia española, por la paz y trató en los siguientes términos:

«Me siento altamente satisfecho. Hoy es día para mí de verdadera felicidad; me siento feliz. La fusión, cuando es obra de las circunstancias y trata por los grandes intereses morales y de miras elevadas de justicia y moralidad, es buena y útil. Hoy tocamos esta realidad, la fusión entre españoles y cubanos puede terminar la obra comenzada para el restablecimiento de la República. Nos acercamos; nos conocemos; nos amamos; la guerra termina; vayamos al trabajo de la paz.»

Terminó dando vivas á los españoles, á los yankees y á la República cubana.

Madrid 8.—En carta que se ha recibido, procedente de Cuba, se dice que los españoles residentes en la población de Caibarien obsequiaron el día 11 de Enero con un banquete al jefe insurrecto Máximo Gómez.

Este, acompañado de una comisión de españoles que le fué á buscar, se presentó en el casino, en donde se hallaban las personas de más prestigio de la localidad.

El español don Pablo Rodríguez brindó en el banquete en nombre de la colonia española.

Máximo Gómez contestó emocionado:

«Me siento altamente satisfecho. Hoy es día para mí de verdadera felicidad; me siento feliz.»

«La fusión cuando es obra de las circunstancias y traída por los grandes intereses morales y de miras elevadas de justicia y moralidad es buena y útil.

«Hoy tocamos esta realidad: la fusión entre españoles y cubanos puede terminar la obra comenzada para el establecimiento de la república.»

«Nos acercamos; nos conocemos; nos amamos; la guerra termina; vayamos al trabajo de la paz.»

Terminó Máximo Gómez su discurso dando vivas á los españoles, á Mac-Kinley, á mister Lee y á la república cubana.

Estas noticias han producido aquí una impresión bastante dolorosa por entender que están muy recientes los sucesos de Cuba para que los españoles y cubanos se entreguen unidos á estas manifestaciones de simpatía.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Sta. Apolonia virgen y mártir y S. Nicéforo mártir.

Santo de mañana.—Sta. Escolástica virgen y S. Guillermo ermitaño y confesor.

Mañana viernes en Sta. María á las 3 y media de la tarde se practicará el piadoso ejercicio del Vía Crucis, luego se dará

principio al piadoso Septenario que todos los años se dedica á Ntra. Sra. de los Dolores durante siete viérnes consecutivos, habrá sermón que dirá D. Jaime Tuizó, Presbítero, M. A., después rezo de la Sagrada Corona y canto de Stabat Mater en la propia capilla.

En S. Francisco, como de costumbre, también se dará principio al devoto Septenario Doloroso por la noche con sermón que dirá mañana D. Juan Mercadal, Pbro., Vicario.

En el Carmen por la noche Sagrada Corona á Ntra. Sra. de los Dolores.

La Oración de Cuarenta-Horas continúa en la ayuda-parroquia de la Concepción, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las 5 y media hasta las 7.

En S. Francisco continúa por la tarde el devoto y solemne Novenario consagrado al Glorioso Martir S. Blas, abogado contra las enfermedades de la garganta. Todos los niños que quieran formar parte de la Corte Angélica del Santo, pueden verse con el propio Rdo. Sr. Cura-Económico.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Pilar en el Carmen.

«La Aurora Boreal»

TEATRO PRINCIPAL

Extraordinario baile de máscaras para el sábado 11 de Febrero de 1899, empezando á las nueve de la noche.

Al terminar la primera tanda de bailes se obsequiará á los concurrentes con una agradable sorpresa.

En la conserjería de dicho Teatro queda abierta la suscripción para el sorteo general de palcos, el cual se verificará á la una y media de la tarde del mismo día en el citado local, pudiendo asistir á presenciar dicho sorteo todos los suscriptos que lo deseen.

Precio de suscripción, pesetas 1.00
Entrada personal, » 0.50
Las señoras tendrán entrada gratis.

A toda persona que se suscriba se le entregará en el acto una entrada, y de no obtener palco se le entregará otra entrada, con lo cual quedará reintegrada del valor de la suscripción.

La Comisión se reserva 8 palcos de platea y el derecho de no admitir á las personas que no sean de su agrado.

¡A bailar pollitas, á bailar!—La Comisión.

Movimiento del Puerto

Entrados el 8

De Barcelona, pailebot español «Union», patron J. Enseñat, con 5 tripulantes y efectos.

Idem el 9

De Barcelona y Alcúdia, vapor correo «Menorquín».

Despachados el 8

Para Barcelona, goleta española «San Jaime», patron M. Monjo, con 7 tripulantes y lastre.

Idem el 9

Para Gandía y Marsella, pailebot español «Nuevo Corazon», patron A. Arbona, con 8 tripulantes y lastre.

Noticias marítimas

Mañana es esperado en Barcelona el vapor correo «Leon XIII» que salió de Port Said el 6.

Conduce dicho vapor varios jefes y oficiales, empleados civiles y 180 heridos ó enfermos.

Con rumbo á Manila zarpó de Barcelona el día 5 el vapor «Puerto Rico» fletado por la Compañía Trasatlántica para la repatriación.

Actualmente se hallan en camino para Filipinas los vapores «Buenos Aires», «Patricio de Satrústegui» é «Isla de Luzon», en lastre los dos últimos, lo cual indica que la Compañía Trasatlántica cuenta con la seguridad de que

efectuara la repatriación de las tropas y prisioneros españoles por cuenta del Gobierno de los Estados Unidos cuyo contrato se halla pendiente de la aprobación de éste y cuyo asunto debe resolverse tan pronto como el Senado americano haya aprobado el tratado de paz con España.

De Manila han zarpado varios vapores con repatriados.

Deben llegar á la Península á primeros de Marzo.

Pasajeros llegados de Barcelona y Alcúdia en el vapor correo «Menorquín», fondeado en este puerto á las diez de esta mañana:

DE BARCELONA

D. Manuel Garribeu; Rafael Domenech; Juan Oralta; José García; tres oficiales; Catalina Flaquer; Manuel Tamasi; Luis Martos; Vicente García; Victoriano Hernandez; Damaso Damian; Miguel Hernandez; José Buscaoleras; Antonio Trugal; Juan Cardona; Antonio Sintés; José Sintés; Pedro Triay y esposa; Luis Rodríguez; José Alcántara; docientos cuarenta y un individuos de tropa; José Ferrer; Buenaventura Payés, y Bernardo Borrás.—Total, 267.

DE ALCUDIA

D. Gabriel Femenías; Isabel Torres; Juan Vanrell; Bartolomé Torres; Miguel Moranta; Leonardo Bosqué; Pedro B. Valls; Lorenzo Mesquida; Lorenzo Ferrer; Salvador Encina; Andrés Domínguez; trece individuos de tropa, y Miguel Carretero.—Total, 25.

Cotización oficial

Madrid 8.—41.

4 por cien interior.....	57 60
Idem Exterior.....	67 50
Idem Amortizable.....	68 00
Billetes Hip. Cuba 80.....	53 50
Idem id. del 90.....	47 35
Acciones Bancó España.....	399 50
Comp. Arrend. Tabacos.....	240 00
Aduanas.....	00 00
Filipinas.....	00 00
Paris á la vista.....	29 75 á 29 80
Londres á la vista.....	00 00 á 00 00
Idem á 60 dias vista.....	00 00 á 00 00
Idem á 90 id. id.....	00 00 á 00 00

Gacetilla

El señor Gobernador Civil ha aprobado en todas sus partes la Circular de esta Delegación publicada en la prensa diaria de esta ciudad correspondiente al 3 del corriente, relativa á las disposiciones que los señores Alcaldes de esta isla deben hacer observar en cuanto afecta á toda clase de enfermedades infecciosas.

También dicha Superior Autoridad encargó al señor Delegado, la conveniencia de que se formule una memoria facultativa donde se haga constar el origen y desarrollo de la enfermedad diftérica reinante en sus diferentes períodos, así como de las medidas que se han adoptado para combatirla, á fin de poderla elevar al Ministerio de la Gobernación.

Se ha dispuesto cause baja en el cuerpo de Sanidad Militar, el médico provisional del regimiento que guarnece esta plaza, D. Jaime Piña Pomar.

El próximo sábado día 11, se reunirá el Ayuntamiento en sesión extraordinaria para cerrar definitivamente el alistamiento de los mozos que deben ser sorteados el domingo 12 para el reemplazo del ejército.

En breve se dictarán algunas disposiciones por el ministerio de la Guerra encaminadas al aumento de la guarnición y de las defensas de Canarias y Baleares.

En estos últimos días, han sido en gran número las máscaras que, diseñadas en grupos, han transcurrido ordenadamente por la población durante las veladas.

Disfrutándose estos días de agradable temperatura y tiempo bonancible, nuestro mercado se ha visto hoy abundantemente surtido de pescado; pues aunque no se ha tenido que utilizar las mesas de repuesto para la expendición de dicho comestible, ha sido hoy uno de los días en que este ha arrojado mayor suma de peso, habiéndose vendido a los precios usuales.

Se han recibido en la Delegación del Gobierno los 200 centímetros cúbicos de suero antediftérico, de que ya se ocupó este periódico, que suponemos será distribuido mañana entre el Subdelegado de Medicina y Alcaldía respectivamente, para que los señores médicos que necesiten emplearlo, acudan a dichos sitios en demanda del mismo.

En la sesión ordinaria celebrada el sábado último por la sociedad Barcelonesa de Amigos de la Instrucción, se tomó el acuerdo de dirigirse por medio de exposición razonada al Rectorado de aquella Universidad en demanda de enérgica medida sobre ciertas palabras que figuran en un libro de texto del instituto de esta ciudad.

Reunidos anoche buen número de ciclistas, acordaron efectuar la cabalgata el próximo lunes de Carnaval, con el benéfico objeto de recoger limosnas para los pobres que socorre la Beneficencia Domiciliaria.

La Esplanada será el punto de organización y partida, recorriendo las principales calles de la población y pasando luego a los pueblos de S. Clemente y S. Luis.

En uno de los próximos números publicaremos el itinerario que se proponen seguir, para conocimiento de nuestros lectores.

Por esta Delegación se ha autorizado a la sociedad orfeón «El Progreso» para organizar una estudiantina y poder postular durante los tres últimos días de Carnaval por las calles de esta ciudad, destinando su producto a la Beneficencia Domiciliaria.

En el vapor correo «Menorquina» han llegado las tres comisiones receptoras, conduciendo la de Castellón 81 reclutas, la de Gerona 77 y la de Lérida 66, formando un total de 224 individuos destinados a este Regional.

En el muelle les aguardaban el Coronel Sr. Bosch, el Teniente Coronel señor Jaume, los Comandantes Sres. Mateos y Lafuente, varios otros jefes y oficiales y la música, que al divisar el vapor ha dejado oír alegres marchas.

Desembarcados dichos reclutas han sido acompañados hasta el cuartel de la Esplanada, donde se les tenía preparado el rancho.

En el propio buque han llegado los repatriados el teniente Sr. Dominguez y siete soldados, naturales estos últimos de esta isla.

Por el Gobierno Civil de esta provincia se autoriza a los Sres. D. C. C. Orven y D. J. Castell, para que puedan retirar de esta Aduana dos cajas con dos escopetas de caza para el primero y otra para el último.

Por el Juzgado de primera instancia de este distrito se cita a Andres Camps Serra, para que el día 2 de Mayo próximo comparezca en dicho Juzgado al objeto de declarar como testigo en la causa que se sigue contra Simon Píris, sobre coacción electoral.

La mascarada que tendrá lugar esta noche en el casino «El Isleño», recorrerá las calles siguientes:

Cifuentes, Moreras, Cos de Gracia, Estrella, Gracia, San Lorenzo, Luis Gonzaga, Infanta, Manuel, Castillo, Reina, Orfila, Comercio, Castillo, plaza Príncipe, Arravaleta, Nueva, plaza Constitución, Isabel II, Rector, Prieto y Caules, Cifuentes, Pino, Esplanada y Cifuentes.

A su regreso habrá baile de Máscaras.

Al objeto de hacerse cargo de la predicación cuaresmal en los diferentes pueblos de la isla, ha llegado hoy el Rdo. P. D. Rafael Domenech, y para dicha misión evangélica en la parroquia de Santa María de esta ciudad, ha llegado también el Presbítero Rdo. don José García Gornés, precedido de merecida fama, en la Sagrada oratoria.

Se ha dispuesto que todos los individuos procedentes de los diversos cuerpos é institutos del ejército que fueron destinados a Ultramar y cuyo embarque quedó en suspenso, sean alta en el ejército de la Península.

Mañana por la noche los señores socios del «Casino Mahonés» darán en los espaciosos salones de dicha sociedad otro baile de confianza.

En la iglesia de la Concepción esta mañana han contraído matrimonio la Srita. D.^a Rosa Sapiña y Femenias con D. Juan Baselini y Vives, habiendo salido para el predio *Biniparratx petit*, a pasar la luna de miel.

Descamos a los contrayentes muchas felicidades en su nuevo estado, al mismo tiempo que felicitamos a sus familias.

Los periódicos llegados hoy de Palma dan cuenta de la inauguración de la nueva fábrica de gas verificada en Felanitx el domingo último día 5 del corriente.

Su mucha estension nos priva de publicar íntegra la reseña de la inauguración, haciéndolo solo de los principales párrafos:

«En Marzo del año pasado el terreno que hoy ocupa la fábrica del gas era terreno de labranza, sembrado de hortalizas.

El Banco de Felanitx con una decisión digna de todo elogio firmaba con la *Maquinista naval* de Mahon su contrato, en el que esta compañía se obligaba a construir la fábrica por la cantidad de 15.000 pesetas.

En el mes de Abril siguiente el terreno fué arrasado, las plantaciones destruidas y se colocaron los cimientos de la nueva fábrica.

Desde entonces la actividad ha sido febril, se han construido edificios, se han colocado retortas, hornos, gasómetro, purificadores, tubos etc. etc., y todo ha

quedado dispuesto para que anoche la luz artificial del gas alumbrara la ciudad de Felanitx haciendo desparecer el petróleo y el aceite.

Setenta operarios habilmente dirigidos por D. Pablo Ruiz, ingeniero director de *La Maquinista naval* han hecho el milagro.

La fábrica está completamente terminada y en ella no falta nada, ni siquiera el lujo ni el adorno.

Entre la calle y la fachada, guardada por hermosa reja de hierro, un elegante jardincito, sirve de antesala a la fábrica. Más adentro los dos cuerpos anteriores de edificio, destinados a oficinas el de la izquierda, y a habitación del conserje y alojamiento del regulador y contador general el de la derecha, dejan entre sí un espacioso patio cuadrado, que está en comunicación con otro de mayores dimensiones que forma la parte posterior de la fachada. En este patio está colocado el depósito ó gasómetro de una capacidad de 400 metros cúbicos de fluido, el departamento de hornos y retortas con seis de éstas, de las cuales sólo tres funcionarán por ahora; los depósitos de hulla y cal, los filtradores; los purificadores; los pozos y demás dependencias y accesorios de la fabricación, todos idénticos a los de Luca, con la única diferencia de que el gasómetro tiene mayor capacidad.

También como en Luca se ha tenido la previsión de dejar espacio suficiente para poder duplicar los medios de fabricación cuando las circunstancias lo exijan.

Por ahora la producción diaria de gas será de 500 metros cúbicos diarios pudiéndose triplicar la producción sin necesidad de nuevos aparatos.

También está completamente terminada la canalización y construcción de tuberías por las calles de Felanitx. Según el contrato debían canalizarse 7.000 metros pero ha sido preciso ampliar esta cantidad hasta 8.000 metros.

El Ayuntamiento de Felanitx ha hecho 108 instalaciones de faroles para el alumbrado público, ascendiendo a 118 las instalaciones particulares que anoche quedaron hechas y a 176 las que hay solicitadas.

A las cuatro de la tarde, cuando la animación era mayor en la fábrica y en los alrededores, se presentó en la misma el clero parroquial con cruz alzada procediendo el Sr. Cura Párroco a la bendición de todas y cada una de sus dependencias.

En la iglesia se cantó un solemne *Te Deum* con acompañamiento de órgano, después del cual se sirvió en la fábrica del gas un espléndido lunch a cuantas personas habían honrado el acto.

Junto a la fábrica había sido levantado un bonito arco de triunfo con estas dos inscripciones: *La luz es la base del progreso; Felanitx rinde culto a la luz.*

La fachada del edificio ostentaba una apropiada iluminación de gas, con bombillas de colores, y se empezó a encender el alumbrado público al propio tiempo que se servía a los invitados en una dependencia de la fábrica, un delicado lunch, en el cual brindaron el señor Reus presidente de la acreditada sociedad *Banco de Felanitx* a quien se debe la mejora; el Rector, señor Planas; el diputado provincial señor Vidal; el Delegado de Hacienda señor Flores; nuestro director, el Alcalde de

Felanitx y el Gerente de la empresa, en términos altamente lisonjeros así para la culta Felanitx como para el ingeniero señor Ruiz, que a ruegos de la concurrencia tuvo que hablar también agradeciendo las reiteradas felicitaciones de que era objeto.

Inmediatamente la concurrencia se esparció por las calles de la ciudad donde por primera vez ardía el alumbrado público por medio del gas, viéndose también iluminadas por dicho fluido multitud de tiendas y casas particulares, no obstante de que más de cien instalaciones pedidas por falta de contadores, todavía no aprontados, no pudieron estrenarse con vivo disgusto de los solicitantes.

La impresión que recibieron todos los presentes fué esta: que la *Maquinista Naval* de Mahon, con tanto acierto dirigida por don Pablo Ruiz, ha hecho un trabajo rápido, concienzudo y acabado hasta la elegancia, que se manifiesta en toda suerte de detalles primorosos, así por lo que se refiere a los edificios como a la maquinaria, los cuales tenían ayer de lejos el aspecto de hermoso juguete.

Parte de los atacados y fallecidos de difteria desde las doce del día de ayer hasta igual hora de hoy:

Enfermos existentes.	8	}	9
Invasiones.	1		
Fallecidos.	0	}	2
Altas.	2		
Existencia.	7		

TEATROS

CASINO EL CONSEJ.—A los señores socios.—Última función de abono para el sábado próximo, despedida de la compañía.—A petición de infinidad de concurrentes a este casino, se pondrá en escena la inspirada zarzuela en dos actos *Marina* y la no menos celebrada en un acto *La Leyenda del Monje*, desempeñadas por toda la compañía.—Se empezará a las 8 y media.

Esta representación se terminará antes de las once de la noche para dejar lugar al *Baile de Máscaras* organizado para este día.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 8.

Washington.—El Gobierno americano ha dirigido una expresiva felicitación al general Otis por la victoria alcanzada sobre los tagalos. En dicha felicitación se habla también de que los filipinos deben respetar las leyes de los Estados-Unidos.

A pesar de la victoria alcanzada, la opinion en los Estados-Unidos se muestra cada día menos deseosa de conservar las Filipinas, lamentando las matanzas de Manila, creyendo que éstas aumentarían los odios existentes.

Se ha desistido de enviar barcos y refuerzos.

Madrid 9.

En la conferencia que han tenido Mr. Porter y Máximo Gomez, se ha aprobado el plan presentado por Máximo, acordándose establecer la administración de Cuba bajo el protectorado americano.

POUSCHKINE

Su vida, su desafío, su muerte

Rusia se apresta á celebrar como es debido el centenario del mas grande de sus poetas, el insigne Alejandro Pouschkine, que vino al mundo en 1799. Pouschkine, cuyo genio reveló en Francia Mérimée hace medio siglo y cuyas obras fueron traducidas al francés por el propio Mérimée, por Luis Viardot y por el ruso Tourguénef, fué contemporáneo de Byron, de Shelley, de Lamartine, de Víctor Hugo, de Giusti y de Leopardi, y su gloria radiante nada tiene que envidiar á la de estos hombres ilustres. Sus conciudadanos van á rendirle el homenaje brillante que su genio merece, y el *Novo Voie Vrémia* hace poco anunció que el Consejo municipal de Moscou se proponia publicar con este motivo una coleccion de las obras escogidas del poeta, para distribuirla gratis entre los niños alumnos de las escuelas municipales de la antigua capital. En tales momentos tal vez sea oportuno evocar la memoria de esta gran figura, recordando, sobre todo, el prematuro fin de tan ilustre poeta, mortalmente herido, á la edad de treinta y ocho años, en uno de los combates mas trágicos de que se haga mención en la historia del duelo; pues Pouschkine murió en duelo, como murió cuatro años mas tarde Lermontef, otro gran poeta compatriota suyo.

Pouschkine descendia de una familia cuyo nombre ocupa un lugar importante en la historia de Rusia, un nombre histórico que, como el mismo poeta ha dicho, «resonó con orgullo durante toda la Edad Media á través de las guerras polacas y de las tragedias del Kremlin.» Pero él era, por línea materna, nieto del famoso negro abisinio Abraham Hannibal, esclavo robado en Constantinopla por un corsario y dejado por el mismo en Rusia, que llegó á ser el favorito de Pedro el

Grande, que pronto fué capitán de ingenieros, general en jefe despues, y que, condecorado con todas las órdenes de caballería rusas, murió casi centenario bajo el reinado de Catalina II. Este origen, que se adivinaba en los rasgos fisonómicos, esplica ciertas particularidades del carácter, ardiente hasta la violencia, de Pouschkine, entre otras la terrible querrela que le llevó á la muerte.

A la edad de diez y ocho años, recién salido del Liceo, Pouschkine, rico, de presencia seductora, apasionado, se entrega ya en cuerpo y alma á la vida de los placeres, y vé ya inaugurarse su renombre con los versos que donde quiera esparce. Las odas, los epigramas, las elegías, brotan en abundancia de su pluma y escitan la admiración. Pero Rusia se hallaba entonces ocupada en la tarea de reconstituirse, despues de la invasion francesa y de la guerra de 1812. Aparecian ideas de emancipación, se preparaba oculta-mente, entre la juventud universitaria y literata, un complot que debia llegar á la conspiración liberal aplastada en 1825. Fatalmente Pouschkine estaba destinado á tomar parte en ella; mas, afortunadamente para él, ciertas intemperancias poéticas, ciertos versos imprudentes, bastaron para llamar la atención del señor y hacerle desterrar sin peligro durante algunos años á orillas del mar Negro. Gracias á este benigno destierro pudo escapar á mayores peligros, á la vez que la centuplicación de la naturaleza, durante sus escursiones por los montes del Cáucaso y las llanuras de Besarabia, desarrolló las alas de su genio natural, dándole su entero vuelo. Al obtener la autorización para volver á San Petersburgo, hallábase en plena posesión de este genio que iba á producir tantas obras de primera calidad. No puedo hacer aquí sino recordar de paso los títulos de algunas: *Oneguine, Ruslane y Ludmilla, Boris Godounov, La Roussalka,*

(Continuará.)

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO

MAGNESIA FORMIGUERA

ATEMPERANTE * DIGESTIVA * ANTIBILIOSA * LAXANTE

Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondria y evita las digestiones difíciles.

Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.

Véndese en las principales Farmacias
Al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española.—BARCELONA

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS, por fuerte é incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA Ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS. Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche, se calman al instante con los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPOSITO GENERAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

LA CATALANA

COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: TREINTA MILLOES

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.

Imprenta de M. Parpal, Bastión, 39.

ENCENDEDOR AUTOMÁTICO

PRIVILEGIADO EN TODOS LOS PAISES

B L G A S

SE CONVIERTE EN ELECTRICIDAD

APLICANDO Á LA INCANDESCENCIA EL

FIAT-LUX

aparato de laton maciso, con válvula de seguridad y de eterna duracion

Al Fiat-Lux.

HOJALATERIA DE CONFORTO
CALLE PORTAL DE MAR, 16

MAHON